

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Diario Católico de Noticias

Publicación semanal  
Luz de la Prensa  
DIRECCIÓN: Calle de...  
TELÉFONOS  
Urbano...  
Interurbano...  
Lunes 13 Febrero de 1928

Publicación  
de información  
e impresión  
Ambiente de Marrakech  
Marrakech

Año XXX.—Núm. 9.141

## LA FERIA DE CÓRDOBA

Empezará este año el día 7 de Mayo

FESTIVIDAD

### de la Aparición de San Rafael

MADRID

#### Va desapareciendo la desconfianza

El reciente donativo de 400 000 dólares hecho por un buen español para la Ciudad Universitaria o para alguna institución que con ella se relacione, me da pie para escribir estas líneas.

Por ciertos periódicos de significación más o menos izquierdista, se ha escrito más de una vez parangonando la conducta de los yaikos, de los ingleses y aún de los franceses con la de los españoles, dando a entender que en todos aquéllos está muy vivo el sentimiento de la Patria, que se traduce frecuentemente en generosidades y desprendimientos que sirven para enaltecerla y favorecer a sus conciudadanos, mientras que en España tal sentimiento carece de hondura y por lo mismo sólo tiene traducciones palabreras.

Los que así escriben ignoran, o fingen ignorar, lo que no ya la beneficencia, sino la caridad, siquiera no sean las oficiales, deben a los particulares, las instituciones creadas o sostenidas por éstos, los millones que han gastado y siguen gastando para que los pobres tengan asistencia espiritual y material en orfanatos, en hospitales, en casas de salud, en escuelas en una palabra, en instituciones inspiradas en el más desinteresado amor. E ignoran, o fingen ignorar, que todas, o la inmensa mayoría de estas buenas obras, se han realizado con el dinero de los católicos.

Es cierto que aquí todo el mundo huye, o ha solido huir hasta fecha reciente, de elegir por intérprete de su voluntad al Estado. Y ello era naturalísimo. El Estado representa en ese punto la más grande lacarrotta, y a nadie puede inspirar confianza. Bajo su solicitud, o más exactamente dicho, bajo su negligencia, descuido y pocos escrúpulos se perdieron multitud de instituciones que fundaron antepasados nuestros en favor de los pobres.

Pero es de observar que en estos últimos tiempos se han hecho al Estado importantes donativos, con fines de beneficencia y de cultura, con fines de beneficencia desde luego, por cuanto la cultura, rectamente orientada, es un bien; y esto prueba que el crédito de aquél se ha levantado, que su nivel moral ha subido.

MIGUEL PEÑALFLO.

#### Recomendamos visiten los almacenes de Hierro Aragón

por las grandiosas rebajas efectuadas en todos los artículos.

EN SUS ESCAPARATES pueden ver entre otros muchos:

- Corbatas negras y de color, a 25 céntimos.
- Camisetas punto inglés, a 65 Cts.
- Peleles punto inglés, a 70 Cts.
- Medias de seda, a 1'00 Peseta.
- Cuellos de piel grandes, a 2'00 Ptas.
- Abrigos de Señora, a 5'00 Ptas.
- Elegantes abrigos de piel, a 150 Ptas.
- Preciosos regalos a los niños

#### Interesantísimo

Por fin de temporada, se liquidan a precios baratísimos, las existencias que tenemos en pieles y guantería de señoras, caballeros y niños.

Además de estos artículos, y siguiendo la costumbre de esta casa, vendemos a cada el coque, perfume, tiras bordadas, encajes y mil artículos más.

LA ESPERANZA. — María Cristina, 4.  
Casa de Juan Antonio.

#### F. GUIJO DENTISTA

Calle de San Mateo, s/n. Marrakech

## CREER EN EL PAPA

Crear en el Papa expresa más que creer en la Iglesia; más que creer en la divinidad de Jesucristo; más que creer en la misma existencia de Dios, porque en breve y sencilla fórmula abarca todo eso sin género alguno de restricción.

Hay quien cree en Dios, sin ser católico, quedándose pobre «deista».

Hay quien cree en Jesucristo, sin ser católico, quedándose infeliz «protestante».

Hay quien cree en la Iglesia, sin ser católico, quedándose miserable «cismático».

El verdadero católico, con creer en el Papa, cree todo lo que como católico debe creer; porque el Papa es Papa porque la Iglesia es divina; y la Iglesia es divina porque fué fundada por Cristo, Hijo Eterno de Dios.

Crear en el Papa es, por tanto, creer en la Iglesia, creer en Jesucristo y creer en Dios.

SARDÁ Y SALVANY.

so de Pepillo. También el ala izquierda sevillana logró batir la meta de Pérez, apuntándose el primero y único goal para los suyos.

Del Iberia, lo mejor la defensa y la línea de medios; la delantera no se entendía muy bien; con todo dió la sensación de ser un buen equipo.

El arbitraje del señor Jimena fué justo e imparcial; en todo momento estuvo acertado, y sus fallos justos y severos merecieron grandes elogios y aplausos nutridos. Nosotros que lamentábamos que este colgado nos tuviera privados de sus actuaciones pedimos desde estas columnas que siga arbitrando y que arbitre como él sabe hacerlo, como lo hizo ayer tarde y como lo hizo tantas veces en nuestra capital.

Ahora vamos a dar nuestra modesta opinión al señor capitán entrenador del Real Córdoba Sporting Club. Y hemos de darla a fuer de sinceros y desde el punto de vista de nuestra bien probada imparcialidad.

No nos explicamos el por qué se ha puesto de centro delantero a Rodríguez, pues ese no es su sitio, y nosotros no vemos bien el cambio de puesto de los jugadores a no ser a un puesto en que éstos hayan jugado. No sabemos por qué este jugador que tantas tardes buenas dió a futbol cordobés se ha quitado de la defensa para ocupar el puesto de centro delantero. Porque hay que tener en cuenta que la Pareja Gil-Rodríguez era insuperable; mucho mejor que la de hoy; además, Tejado juega bien de medio derecha, y por consiguiente ese ha sido el puesto que ha debido ocupar. Rafaelillo Priego hace falta en la delantera, pues su ausencia en dicha línea se nota en todos los partidos. Por lo tanto, nosotros creemos que con el entrenamiento que se le está dando al equipo, que es excelente, alineándolo en debida forma con los elementos que hoy cuenta se formaría un equipo potente capaz de contender con cualquier team bueno y dejar en buen lugar el pabellón cordobés.

La alineación del equipo debe ser la siguiente a nuestro juicio, y puesto que lo que se busca es un centro delantero que hace falta y que lo hay en el equipo: Pérez; Gil y Rodríguez; Tejado, Barbarrusa y Pepillo; Morillo, Merelo, Priego, Morenito y Villar.

Esa es la alineación que creemos mejor del equipo local y que la opinión ha de ver con agrado, pues Rodríguez es un defensa formidable, pero nunca un centro delantero; y este último puesto creemos que Priego ha de cubrirlo perfectamente.

A. F. C.

#### MARIANO MOYA

Especialista en enfermedades del Estómago, Hígado, Intestino y de la Nutrición.

MEDICINA GENERAL  
RAYOS X — ELECTROTERAPIA  
CONSULTA DE 2 A 4  
Gondomar, 1, pral.

#### BAMBÚ

El mejor papel de fumar, Representación y venta por mayor.  
Casa POZO, Reloj, 1.—Teléfono, 1-0-0

## UN HOTEL MUNICIPAL EN GRANADA

### El alcalde de Granada vota en contra

Sr. Director de EL DEFENSOR DE CORDOBA.

Ha cambiado de parecer después de estar en la redacción y le ruego no inserte hoy el artículo que desea publicar. Lo de la colaboración ciudadana en contra del Hotel las opiniones que sobre la Hacienda municipal y como se está obligado a prevenir hoy, antes que lamentar mañana, quisiera que las para otro día con las demás consideraciones allí expuestas.

Me parece que lo mejor es que publique la nota de la alcaldía de Granada, que ayer recibí bajo sobre y que es un formidable alegato contra el Hotel municipal.

No es necesario comentar esa nota. Para mí propósito basta con que usted acceda a que se reproduzca, que ya los lectores comentarán.

Mis modestas observaciones quedan para mañana ó para otro día. Hoy es tan sustanciosa la nota, que quiero que vaya por delante, advirtiéndole que estoy conforme en un todo con lo en ella escrito.

U. V. DE G.  
INDUSTRIAL

En efecto la nota oficiosa a que se remite el Industrial se recibió ayer en esta redacción bajo un sobre blanco, escrito con lápiz azul.

En el interior venía la nota de la alcaldía en contra del Hotel.

La nota que reproducimos a continuación está impresa en la tercera plana del «Noticiero Granadino» del 9 de Febrero de 1928, primera y segunda columna y dice así:

#### EL PROYECTADO HOTEL DE TURISMO

En la alcaldía se facilitó ayer a los periodistas la siguiente nota de contestación a la propuesta hecha por el Círculo Mercantil e Industrial para la solución del problema de los alojamientos durante la celebración del Certamen de Sevilla.

«El Círculo Mercantil e Industrial, Sociedad particular establecida en Granada, propone que se construya un hotel de 600 habitaciones que presupuesta en 1.500.000 pesetas, con el fin de duplicar el número de las disponibles en la ciudad y facilitar el alojamiento de los turistas que habrán de visitarla durante el año que la Exposición de Sevilla esté abierta; y para realizar ese fin sugiere la idea de que se constituya un Patronato formado por un representante del Estado, que aportará 1 000 000 de pesetas o séase el 66 66 por 100 del total; uno del Ayuntamiento, 200 000 pesetas o séase el 13 33 por 100, más el solar; uno de la Diputación provincial, 150 000 pesetas o séase el 10 por 100; Patronato de la Alhambra, 50 000 pesetas o séase el 3 33 por 100; Cámara de Comercio, 50 000 pesetas o séase el 3 33 por 100; Círculo Mercantil, 50 000 pesetas o séase el 3 33 por 100. Sumas: 1.500.000 pesetas y 99 99 por 100.

Este Patronato, conforme a la propuesta, se encargaría de la construcción, administración y liquidación del hotel y con los productos obtenidos, de su transformación en 60 cuartos de diez habitaciones, que podrían alquilarse de 150 a 200 pesetas mensuales, o 130.000 pesetas libres de gastos cada año. Con este ingreso se amortizaría el capital adelantado por cada participante y cuando el edificio estuviera libre de cargas, se entregaría en propiedad al Círculo Mercantil con la obligación de reparar sus productos por cuartas partes entre la Beneficencia provincial, la municipal, las Escuelas del Ave María y los Sanatorios antituberculosos no oficiales.

El provecho para la ciudad se aprecia en 33 millones de pesetas, (1200 viajeros por 75 pesetas por 365 días = 32.850.000) de los que la mitad correspondiera a las 600 habitaciones existentes y en lo que el cálculo tenga de exacto, está asegurado. De este provecho participaría el Ayuntamiento con el aumento de censuses de 1200 personas, o sea el 1 por 100 del vecindario y el resto, salvo las entradas de la Alhambra, iría a los hoteles y tiendas, cuyos dueños son los socios del Círculo Mercantil e Industrial. Esto, que es natural justo, debe satisfacerse y todos debemos desear mayor ganancia, que es riqueza para

la ciudad, pero hay que huir de exageraciones.

Del estudio de lo expuesto resulta exageración en lo siguiente:

1.º Considerar vergüenza para Granada la falta de alojamiento para el caso extraordinario motivado por la Exposición. «Lo vergonzoso para las ciudades es no tener o tener imperfectos sus servicios fundamentales de aguas, alcantarillas y pavimentos», y por eso este Ayuntamiento se afana por librar a Granada de esa afrenta. «Disponer de alojamientos abundantes para facilitar la concurrencia de viajeros, es un negocio con sus provechos y sus riesgos que en todas partes plantean y resuelven directamente los comerciantes e industriales».

Pretender con un anticipo de pesetas 50 000 el beneficio consiguiente a un aumento de 16 000 000 en el volumen de negocios, y además casa gratuita perpetua, parece exageración.

2.º El presupuesto de 1.500 000 pesetas para construir y amueblar un hotel de 600 habitaciones, o sea 2.500 por habitación, es exageradamente bajo. El Palace Hotel de Madrid, construido antes de la guerra, costó a 25 000 pesetas por habitación; y de construirlo hoy costaría doble. Aunque éste fuese más modesto en decorado, en dimensiones no podía serlo, porque el número de habitaciones es el mismo y probablemente no se encontraría quien construyera y amueblara un edificio como el propuesto, con plano y condiciones admisibles, por seis millones de pesetas.

3.º En cambio es inexacto afirmar que sesenta habitaciones alquiladas de 150 a 200 pesetas mensuales, pueden producir 130.000 al año. 130 000 — 180 50 y añadiendo un 25 por 100 por contribución, administración, huecos y reparos, o sean 45 pesetas, resultaría cada casa a 225 pesetas mensuales. Es decir, que no serían casas baratas, suponiendo que fuesen practicables.

4.º También es exagerado proponer que el capital necesario para desarrollar un negocio lo anticipa el Estado. La escuela comunista pretende que el Estado sea único negociante, que él pague y cobre y que los ciudadanos no sean más que sus empleados y sus obreros, y hay en ello exageración, pero es mayor todavía pretender que el Estado pague y no cobre. Pidiéndole dinero sin interés para los asuntos particulares, «se obliga a todos los españoles a contribuir en esos asuntos y a la larga la enorme deuda pública, forzosamente, resultante nos arruinaría a todos».

Para formar juicio que no sea temerario o caprichoso acerca de la viabilidad de este proyecto, es indispensable hacer un estudio técnico y detenido, que de ningún modo puede admitirse como hecho en las inconsistentes afirmaciones a que se reduce el escrito contestado en esta nota.

El turismo, en conjunto, beneficia a las naciones que lo atraen, porque en ellas queda el dinero que produce, y también favorece a las ciudades artísticas que tienen un ingreso constante por ese motivo y un estímulo para su mejoramiento que acaba por hacerlas más limpias y adelantadas, «pero cuando ese turismo es intermitente y pasajero, los gastos que ocasiona pueden ser mayores que los ingresos» y eso es lo que hay que calcular para proceder en consecuencia.

Este es el caso que nos ocurre. Menejando los números que el Círculo Mercantil aporta, se trata de atraer a la circulación granadina, una masa de dinero de 16 000 000, con la que, calculando en un 20 por 100 el beneficio de comerciantes e industriales, éstos ganarían 3 200 000 pesetas. Si eso puede obtenerse con 1 500 000 pesetas, el negocio es bueno. Si el capital hubiera de ser de seis millones y tener 130.000 pesetas anuales de producto permanentes, el negocio sería malo.

«Es a los negociantes a quienes corresponde hacer ese cálculo, buscar los capitales y afrontar los riesgos del asunto; el Ayuntamiento correspondiendo prestar su apoyo a toda idea razonable» y eso no lo faltará a este ni a ningún otro proyecto que lo sea.

Pretender con 50 000 pesetas oficiales y un poco de retórica obtener lo que se pide, es exageración.»

## Hoja del Calendario

Día 14. San Valentín. Amor al retro.

UN MINUTO DE FILOSOFIA POR EL PADRE VILARINO.—Tú podrás hacer o no a una mujer... pero después lo pagarás...

JUBILEO CIRCULAR.—Del 15 al 19 en San Miguel.

INSTRUCCION DEL MES.—Que aprendamos a amar a nuestros enemigos conforme al precepto evangélico.

Puede visitarse diariamente al Santísimo en las Escuelas.

En cuarta plana se publica el detalle de los cultos.

## Un muerto y seis heridos

HERIDOS DE LA FAMILIA DE PALLARÉS

Circuló ayer la noticia de que nuestro antiguo y buen amigo don Luis Pallarés Delsors había resultado herido en un accidente automovilístico.

Ligados con lazos de afecto personal con dicha familia, hemos querido conocer detalles de lo ocurrido y por conducto fidedigno nos hemos informado del hecho.

El exanador D. Luis Pallarés Delsors, acompañado de su esposa doña Josefa Moreno y de su encantadora hija María, marchaban a medio día del sábado a Sevilla en uno de sus magníficos automóviles.

A cinco kilómetros de Fuentesa Andalucía, donde la carretera de la Campana corta perpendicularmente la carretera general, un coche Ford, guiado por un sujeto a quien apodan Mataperros y el cual ha tenido la desgracia de ser actor en tres o cuatro accidentes de esta índole, pasó por ojo el coche de nuestro amigo.

En el Ford iban el conductor, dos viajeros y un hortelano enfermo. El Ford en vez de avisar y frenar al llegar a la carretera general, aceleró la marcha y dió tan fuerte topetazo al coche del señor Pallarés, que el vehículo de éste quedó por completo destruido.

El Ford después del choque retrocedió y dió dos vueltas de campana.

La señorita María Pallarés que ha demostrado en este acto y en varias circunstancias del mismo que es tan grande su animosidad como su belleza, pasados los primeros instantes salió de entre los pedazos de su coche y juntamente con el chófer ayudó a sacar a su padre y a buscar a su madre.

El coche que es cerrado, por la violencia del choque se abrió y salió despedido del mismo el cuerpo de doña Josefa Moreno y volvió a caer al constituirse en montón de ruinas.

A unos veinte metros de distancia se hallaba tendida la señora de Pallarés y allí acudieron sus familiares heridos a prestarle auxilios, pues era la más grave.

Los viajeros y el hortelano se hallaban también en la carretera herido, graves.

De un caserío inmediato acudieron a prestar auxilio. Se avisó al pueblo y en una camioneta se colocó un catre del citado cortijo y en ella doña Josefa.

Mientras y por disposición de don Luis Pallarés se avisó a la familia del mismo.

Cuatro horas más tarde doña Josefa Moreno Navas se hallaba en el Hospital de Fuentes de Andalucía y reconocida por los médicos del pueblo estos declararon que tenía fracturado el frontal.

Se presentaron en Fuentes con la mayor prontitud posible don José Pallarés Delsors y el médico de los señores Pallarés Sr. Escofet, quienes fueron doña Cebra en automóvil.





